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INSTITUTO FEDERAL DE EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E TECNOLOGIA DO 

CEARÁ 

GABINETE DO REITOR 

SECRETARIA DOS CONSELHOS 

 

ATA DA 9ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO SUPERIOR 

 

Ao vigésimo primeiro dia do mês de maio do ano de dois mil e vinte, às 09h30min, 1 

mediante videoconferência, reuniu-se o Conselho Superior do IFCE, em encontro 2 

convocado e presidido pelo Reitor, Prof. Virgílio Araripe. Fizeram-se presentes os 3 

seguintes conselheiros: Ana Cláudia Uchoa, Anderson Ibsen,  Francisco Herli, Francisco 4 

Sildemberny Souza, Jackson Nunes, Karla Gonçalves, Luzimário Alves, Marcelo Araújo, 5 

Marcelo Lucas, Natália da Silva, Paulo Henrique, José Sampaio Filho, Sidarta Cabral, 6 

Flaviana Pereira, Ana Isabele Barreto, Antônio Weslley Teixeira, Reginaldo Silva, Carlos 7 

Régis Torquato, Ruth do Nascimento, Fernando Melo. Demais presentes: Carlos 8 

Maurício Jaborandy, Ivam Holanda, José Wally Mendonça, Márcio Daniel Damasceno, 9 

Rejane Tavares, Reuber Saraiva, Ricardo Liarth, Tássio Lofti, Zandra Dumaresq, Jarbiani 10 

Sucupira, Armênia Chaves, Hobson Cruz, Antônia Lucivânia. O presidente saudou todos 11 

e chamou atenção para esta ser a primeira reunião virtual do Conselho Superior desde o 12 

início da existência do colegiado. Em seguida, discorreu sobre a situação da pandemia, 13 

falou sobre o histórico das ações do IFCE contra o novo coronavírus e mencionou as 14 

resoluções que foram emitidas. Posteriormente, a Sr.a Armênia prosseguiu com a leitura 15 

da Resolução Nº 7, e o Sr. Hobson leu a Resolução Nº 8. Após a leitura das resoluções, 16 

Prof. Reuber explicou-as e informou que, nelas, foram inseridas algumas demandas 17 

solicitadas pelos campi. Na sequência, a Sr.a Armênia leu a Resolução Nº 9, e prof. 18 

Reuber discorreu sobre as ampliações que foram realizadas na nova resolução, em relação 19 

às anteriores. Em seguida, Prof. Virgílio explicou como se dariam as falas, que, após 20 

estas, seria realizada a votação das resoluções separadamente e passou a palavra para a 21 

conselheira Ana Cláudia, que saudou os presentes, parabenizou o IFCE pelo cuidado com 22 

todos, falou que o ensino remoto é uma novidade e solicitou a inclusão, nas resoluções 23 

seguintes, de emissoras de televisão, rádios comunitárias, jornais, cartas como possíveis 24 

articuladores do ensino remoto. Em seguida, o presidente falou sobre o novo cenário a 25 

que todos se estão adaptando e sobre a busca de soluções para que os estudantes possam 26 

dispor de conectividade, concluindo que a tecnologia se associará ao novo modelo que 27 

poderá surgir em decorrência da pandemia, reforçou a importância de já se começar a dar 28 

esses passos, para que o aluno não fique prejudicado, falou que a instituição vem 29 

trabalhando nesse sentido e que o MEC está buscando construir um protocolo sobre a 30 

conectividade, informou que o nosso próximo passo será manter mais contato com os 31 

discentes, para que eles possam ter esse recurso. Ele falou também sobre o curso de 32 

tecnologias digitais ofertado aos docentes, ressaltando a importância dessa capacitação. 33 

Em seguida, o conselheiro Luzimário perguntou se há algum planejamento para retorno 34 

gradual das atividades, e o conselheiro Anderson respondeu que existe uma comissão do 35 
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Colégio de Dirigentes avaliando todas as possibilidades. Prof. Virgílio complementou 36 

afirmando que, após as discussões, quando houver algum encaminhamento sobre esse 37 

assunto, ele será apreciado pelo Conselho Superior. Em seguida, o conselheiro Weslley 38 

perguntou sobre os alunos do terceiro ano, uma vez que foi adiado o Enem, e prof. Virgílio 39 

informou que a comissão analisará esse aspecto também. Depois, Prof, Reuber informou 40 

que muitos docentes já se capacitaram, mas que o planejamento é capacitar todos eles, e 41 

falou que posteriormente ocorrerá capacitação em tecnologias também para os discentes. 42 

O conselheiro Jackson disse que a comissão citada deverá ter representantes do Diretório 43 

Central de Estudantes – DCE, da Diretoria de Assuntos Estudantis – DAE, das 44 

Coordenadorias Técnico-Pedagógicas – CTPs, da Proen, da PRPI, da Proext, de diretores 45 

e dos responsáveis pelos estudantes. Em seguida, a conselheira Karla discorreu sobre a 46 

problemática do interior: a qualidade da internet na zona rural e outras dificuldades que 47 

os alunos poderiam ter, ressaltando a importância de prever alternativas aos alunos que 48 

não puderem usufruir dessa oportunidade e sugerindo a inclusão, nas resoluções, de 49 

orientações para os servidores. O presidente falou que o IFCE está identificando os 50 

desafios e buscando meios de saná-los, para que todos possam ser atendidos, e falou sobre 51 

a existência de uma comissão voltada a essas questões. Em seguida, o conselheiro Paulo 52 

Henrique parabenizou todos e disse que fica feliz por fazer parte da primeira reunião 53 

virtual do Conselho Superior do IFCE, considerando a ocasião um momento histórico. 54 

Ele também falou que se vive um raciocínio que parte do geral para o especifico, pois a 55 

ideia do isolamento social desencadeia reflexões sobre a suspensão de atividades em 56 

algumas instituições ao passo que outras as têm funcionando e sobre a cobrança do 57 

retorno de algumas atividades. Por fim, reconheceu como desafio a disponibilização de 58 

conectividade para os alunos da rede como um todo e pontuou que o IFPI está finalizando 59 

um projeto-piloto para identificar os meios de retornar às atividades letivas de forma 60 

remota. Na sequência, o conselheiro Sampaio falou que participa de um grupo que está 61 

planejando o retorno gradual e citou alguns meios sob análise. Ele também disse que tudo 62 

mudará depois da pandemia, que acredita na possibilidade de retorno gradual de alguns 63 

setores a partir de junho e que a instituição deve preparar-se por meio da criação de 64 

protocolos de retorno. Em seguida, o presidente falou que, quando o IFCE criá-los, eles 65 

serão apreciados pelo Conselho Superior e finalizou dando alguns exemplos possíveis 66 

nesse retorno gradual. Na sequência, o conselheiro Sidarta falou que, no Senac, avaliaram 67 

quais turmas poderiam ser retomadas remotamente e iniciaram as atividades remotas de 68 

alguns cursos mais curtos no dia 6 de maio, utilizando plataforma Google, mas as de 69 

cursos técnicos ainda estão aguardando a retomada. O conselheiro Sampaio informou que 70 

precisaria ausentar-se para participar de outra videoconferência. Em seguida, o 71 

conselheiro Sildemberny falou sobre a importância do cuidado que o IFCE vem tendo 72 

com a não obrigatoriedade de retorno total, pois cada campus, com seus cursos, tem suas 73 

especificidades, sendo, portanto, necessário analisar as situações e as alternativas 74 

possíveis. Além disso, falou que a pesquisa da Pró-Reitoria de Ensino está subsidiando 75 

os campi no que tange à ciência mais aprofundada das condições pelas quais estão 76 

passando os alunos e que concorda com a fala da conselheira Karla sobre voltar o olhar 77 

para os alunos que não possuem conectividade e sobre a manutenção do vínculo com o 78 

aluno. Em seguida, Prof. Virgílio falou sobre os profissionais da área da saúde do IFCE 79 

que estão atuando em ações para atendimento aos servidores e estudantes e parabenizou 80 

todos eles. Em seguida, o presidente colocou as Resoluções ad referendum Nº 7, 8 e 9 em 81 

votação, e todos os presentes referendaram as resoluções apresentadas. Em seguida, 82 
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passou-se a palavra para Prof.a. Lucivânia, que apresentou a minuta da resolução sobre 83 

colação de grau especial por videoconferência, em caráter excepcional e temporário, em 84 

razão da pandemia causada pela Covid-19 para todos os campi do IFCE. A relatora 85 

explicitou pontualmente o texto da proposta de resolução, e Prof. Reuber deu 86 

continuidade à apresentação da minuta da resolução. Depois, a conselheira Ana Claúdia 87 

parabenizou o IFCE e perguntou qual será o meio usado para a solicitação e sugeriu a 88 

inclusão, no documento, dos canais de atendimento aos alunos concludentes. Prof. Reuber 89 

informou que a forma será remota e que será acrescentada, na minuta, a solicitação da 90 

conselheira. Em seguida, o conselheiro Fernando falou que, em todas as reuniões 91 

realizadas pela gestão do IFCE, sempre as falas estão voltadas à inclusão de todos e 92 

parabenizou pela iniciativa da colação de grau virtual. Na sequência, a conselheira Natália 93 

perguntou como será realizada a devolução à biblioteca de livros emprestados e a emissão 94 

do “nada consta” aos alunos. Prof. Reuber respondeu que será enviado um ofício 95 

detalhando a resolução sobre esses procedimentos práticos, e a Sr.a Rejane falou que o 96 

Sibi já está providenciando um documento para tratar desse tema. Em seguida, o 97 

presidente colocou em votação a proposta da colação de grau virtual, e ela foi aprovada 98 

por unanimidade dos presentes. Depois disso, o conselheiro Jackson parabenizou todos, 99 

em especial a Prof. Virgílio pela condução das ações nesse tempo de pandemia. Em 100 

seguida, Prof. Virgílio agradeceu e informou que um trabalho conjunto vem sendo 101 

realizado na instituição e mencionou entrevista dada, hoje, pelo governador onde falou 102 

que o estado do Ceará já observa tendências ao retorno gradual em alguns setores, 103 

inclusive com a existência de projetos em alguns deles. Em seguida, o conselheiro 104 

Sildemberny discorreu sobre a proatividade de todo o IFCE, falou sobre o portal que está 105 

congregando todas as ações, disse que, graças à capilaridade da instituição, já são 106 

contabilizadas mais de 180 ações diversificadas, parabenizou todos os servidores, alunos, 107 

terceirizados e apoiadores externos pelo trabalho e ao reitor pela serenidade com que está 108 

conduzindo toda esta situação e, por fim, externou o orgulho de fazer parte de um time 109 

que tem por premissa básica a preservação da saúde de todos. Em seguida, o conselheiro 110 

Paulo Henrique registrou seus parabéns ao IFCE pelas medidas adotadas neste momento, 111 

avaliando que isso reflete o compromisso de todos com o papel social característico da 112 

instituição, e disse ser um prazer fazer parte do Conselho Superior. Prof. Virgílio 113 

agradeceu as felicitações e falou que no campus Fortaleza está sendo produzido álcool 114 

em gel e álcool líquido 70%, explicando que aconteceu uma reforma no campus, onde se 115 

formou uma pequena indústria, cuja produção será disponibilizada a postos de saúde e a 116 

outros estabelecimentos. Em seguida, a conselheira Ana Cláudia parabenizou todos que 117 

exercem atividades nesse combate e solicitou que já fossem pensadas ações para o período 118 

pós-pandêmico, ações voltadas à saúde mental dos servidores e ações relativas ao ensino 119 

híbrido que envolvam docentes e corpo técnico-administrativo, pedindo que cada vez 120 

mais sejam ofertadas capacitações nessa área, a fim de um constante aprimoramento nessa 121 

metodologia. Em seguida, prof. Virgílio falou sobre o espaço que está sendo construído 122 

na Reitoria para a EAD, informando que a obra avançou e o espaço, em breve, estará 123 

disponível. Prof. Márcio Daniel falou que já foram adquiridos e logo serão recebidos 124 

vários equipamentos que colaborarão com esse ensino. Em seguida, o pró-reitor de 125 

Pesquisa, Prof. Wally, reforçou as palavras dos conselheiros Jackson e Sildemberny e 126 

discorreu sobre algumas ações em realização no IFCE, sobre a parceria com a Cáritas e 127 

sobre parcerias em andamento com outras empresas. Falou que a produção de EPIs poderá 128 

chegar à marca de mais de cinco mil equipamentos e parabenizou todos, em especial a 129 
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prof. Virgílio pela condução das ações realizadas no IFCE, cujo total será maior que 210. 130 

Em seguida, Prof. Virgílio falou que temos que ser gratos a Deus por termos condições 131 

de ajudar as pessoas e pela preservação da nossa saúde e que precisamos tirar algo 132 

positivo do momento por que se passa, pois ele leva a mais reflexões. Falou que as 133 

relações e as pessoas são muito mais importantes cada vez mais, que todos os que estão 134 

na educação têm uma missão extraordinária nesse processo. Em seguida, ressaltou a 135 

importância da valorização da educação, da saúde e dos sistemas de educação no contato 136 

com os alunos. Ele  discorreu também sobre o exemplo da Costa Rica e as suas estatísticas 137 

e reiterou a importância do IFCE enquanto instituição de educação no combate ao novo 138 

coronavírus. Por fim, o presidente agradeceu a presença de todos, e, havendo nada mais 139 

a tratar, deu por encerrada a reunião às 11h55min. Para constar, eu, Emanuelle Andrezza 140 

Vidal dos Santos, secretariando os trabalhos, lavrei a presente ata, que, depois de lida e 141 

aprovada, será assinada por mim e pelo presidente. 142 


